
Труд на земле – работа без выходных

12 января на базе Аграрного института МГУ имени Н.П. Огарева состоялся первый
Съезд фермеров Республики Мордовия. Участников мероприятия приветствовал Глава
Мордовии Артём Алексеевич Здунов.
Руководитель республики подчеркнул: проведение съезда - правильное начинание,
которое должно привести к сплочению и развитию фермерского движения в регионе.
Как и крупные холдинги, они обеспечивают продовольственную безопасность страны.
Традиционными направлениями малых форм хозяйствования в республике являются
производство картофеля и овощей открытого грунта. Из 264 тысяч тонн произведенного
картофеля в 2023 году на долю КФХ и ЛПХ приходится 96%. Среди важных
направлений, которые предстоит развивать в  республике фермерам, Артём Здунов
назвал агротуризм и  создание снабженческо-сбытовых кооперативов, которые  должны
стать одним из важных инструментов увеличения продаж фермерской продукции.
Фермерские хозяйства внесли в общий результат всего урожая зерна 2023 года
десятую часть.      Глава республики отметил также важность животноводческого
направления. С 2018 года в республике поголовье КРС в хозяйствах населения
снижалось почти на 2 тысячи голов ежегодно. В прошлом году такое резкое сокращение
удалось остановить. В 2023 году на поддержку малых форм хозяйствования было
направлено 250 миллионов рублей - это в полтора раза больше, чем годом ранее.  
В работе съезда приняла участие заместитель председателя комитета Госдумы РФ по
аграрным вопросам, лидер Российского союза сельской молодежи Юлия Оглоблина.
Она рассказала о законопроектах, направленных на развитие фермерства, и пообещала
всестороннюю поддержку - все предложения и инициативы фермеров Мордовии будут
услышаны. 
Министр сельского хозяйства и продовольствия РМ Антон Илюшкин заверил, что Съезд
фермеров Мордовии станет ежегодным. 
Участниками съезда стали и руководители личных подсобных и крестьянских хозяйств
из татарских сел Мордовии. Они поделились своим мнением с газетой «Юлдаш». 
Рамис Хафизович Мухаев приехал на съезд фермеров из села Татарская Тавла
Лямбирского района . В родном
селе вместе с братом Рушаном они занимаются растениеводством и животноводством.
– Когда-то подсобным хозяйством начал заниматься наш отец, а мы с братом
продолжили. Для начинающих фермеров, владельцев небольших хозяйств надо чаще
такие мероприятия проводить. Это и обмен опытом, и возможность напрямую узнать о
новом. В нашем хозяйстве земли не так много – всего 200 гектаров, которые засеваются
пшеницей, ячменем, вико-овсом. В этом году хотим попробовать посеять лен. Грант от
государства мы получали три года назад, закупили мясную породу – герефорд. На
сегодняшний день у нас 52 головы крупного рогатого скота. Также есть и овцы. Правда,
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поголовье их сильно уменьшили: вместо 300 овец сейчас осталось не больше 50. Но мы
хотим развиваться, идти дальше, ведь без этого нельзя получить хороший результат.
Сейчас и мы переходим на электронные подписи, электронные отчеты. Труд на земле –
большой, без выходных. Если корову не кормить хорошо, не ухаживать за ней, от нее не
прибыль получишь, а только убытки. Работать надо нам вместе на благо страны и
республики, чтобы быстрее наступили мир и покой. 
Ильдар Растямович Яфуняев пока еще начинающий фермер, делает первые шаги в
этом направлении. 
- Обязательно в этом году в ближайшее время буду подавать заявку на получение
гранта для дальнейшего развития своего хозяйства. Я купил пруд в селе Пичеуры
Чамзинского района. Мы подвели туда электроэнергию, поставили беседку, зарыбили
пруд, в котором сейчас четыре вида рыбы - толстолобиковый амур, лещ, карп, щука.
Рыба пока растет, поэтому ее еще не вылавливали. Но рыбачить, скорее всего, можно
будет уже нынешним летом. У людей отдых на природе, у водоема востребован. В
планах также построить еще дом у пруда. Водоем в селе Пичеуры был искусственно
сделан еще в советское время на месте оврага для полива колхозных земель. 
Азат Дамирович Абдуллов (на фото) из села Кривозерье Лямбирского района
развивает в своем хозяйстве мясное направление.
-  Я держу крупный рогатый скот породы абердин-ангус. В основном у меня идет
продажа мяса в живом весе. Я получатель гранта «Агростартап» в 2021 году. Скорее
всего, буду подавать заявку и в 2024 году. Грант – это очень хорошая поддержка от
государства для тех, кто хочет  и желает работать. Грантовые средства мне очень
помогли. На них я приобрел нетелей. Они у меня отелились, получились телочки и
бычки.  Какую-то партию я откормил, продал. Телята у меня находятся на подсосе до 6-7
месяцев.  Потом отъем идет. Телок оставляю, а бычки откармливаются на дальнейшую
продажу. Конечно, к средствам гранта добавил и собственные накопления. Но без
государственной поддержки покупать все – землю, зерно, сено – очень дорого. 
Участник съезда фермеров Наиль Равилович Хайров вместе с братом держит
подсобное хозяйство в селе
Латышовка Кадошкинского района
. На их подворье – 12 овец. 
- Конечно, такие форумы очень важны и нужны. Здесь можно поделиться своим опытом,
узнать новое о поддержке фермеров и крестьянско-фермерских хозяйств, найти
решение своего вопроса. Я планирую развивать личное подсобное хозяйство -
овцеводство, поэтому подал заявку на получение гранта, собираю документы для
бизнес-плана. Хотелось бы для начала завести от 30 до 50 овец. Участок позволяет
пасти такое количество голов животных. Конечно, предстоит построить сарай для их
содержания, зерносклад, сеносклад, провести электричество, воду, полностью
огородить землю. Мы пока сами заготавливаем зерно и сено, а овцы это с
удовольствием поедают зимой. Но с расширением хозяйства потребуется больше земли,
чтобы в дальнейшем запасов кормов хватало для большего поголовья. Работы на земле
много, надо трудиться, выходных не бывает.

  

Альбина ДАВЫДОВА
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